

EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon, Sábado 26 de Setiembre de 1891

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETAS AL MES

AÑO XX

Núm. 5.613

MÉXICO

Y LOS TRASATLÁNTICOS ESPAÑOLES

En 21 de agosto de 1886 se celebró un contrato entre el gobierno de México y la Compañía Trasatlántica española, para el servicio de vapores entre los puertos del golfo mexicano y los que visita la referida empresa de transportes marítimos. Su duración era por cinco años, que espiraron en agosto del actual.

Merced á ese contrato, beneficioso igualmente á los intereses comerciales mexicanos y españoles, se avivó el tráfico entre aquel país americano y el nuestro. Las ventajas que España reportó figuran ó están representadas en las cifras oficiales de exportación de productos á aquella nación y de importación aquí de artículos mexicanos. Cómo se realizó el servicio y hasta dónde puede perjudicar á aquella república el que no se renueve contrato tan beneficioso, lo explica perfectamente el movimiento operado en la opinión pública de México, reclamando unánime de aquel gobierno, esto que tanto honra á España, representada en una empresa española.

No á título de lisonja, ni por complacer determinados intereses, que poco nos importa que sean tales ó cuales personas quienes los representen, sino por rendir tributo á la justicia y por tratarse de algo que importa á nuestro país, porque la reputación de una empresa como la Compañía Trasatlántica afecta á España, ya que la empresa es una fuerza positiva marítima comercial que aumenta la suma de las que dispone la nación, nos complacemos en patentizar que el comercio de Campeche, de Tampico, San Juan Bautista, Veraacruz, Mérida, Aguascalientes, Zacatecas, Tuxpala, San Luis Potosí, Guanajuato, Guadalupe, Laguna de Términos, Puebla, Tehuacan, Orizaba, México, Córdoba, Huatusco y Tezintlán, ha estado unánime en pedir á su gobierno la prórroga del contrato que nos ocupa.

No es el mero interés privado de una clase social la que impulsó al comercio y á las Cámaras á acudir al gobierno de México, sino la prevision, según aseguran, de evitar perjuicios hasta á los consumidores. Porque la regularidad de los viajes de la Trasatlántica y la seguridad de tener en los puertos mexicanos un vapor á fecha fija, es por sí solo un gran beneficio en razon á la regularidad y frecuencia de las comunicaciones que establece entre aquellos puertos y los otros que determinan el itinerario de los buques de la Compañía. Esto contribuye á sostener la actividad del comercio permitiendo la renovación frecuente y periódica de los surtidos.

La poca extensión del mercado de aquellas poblaciones y la falta de capitales obligan al comercio á no llenar por completo sus almacenes á fin de evitarse el daño que le ocasionaría con el interés del capital invertido y el natural deterioro de la mercancía almacenada. Hace operaciones reducidas, pero frecuentes, reguladas por el consumo del mercado y la facilidad de la comunicación. Y el servicio de la Trasatlántica se adopta perfectamente á esta condición del comercio local, pues le permite hacer importaciones frecuentes en períodos de tiempo determinados y llevar á cabo la exportación de productos á los mercados extranjeros. Obteniendo, pues, la economía del almacenaje y la del deterioro de la mercancía, además del interés sobre el valor de esa mercancía permítele aprovechar las oscilaciones del cambio en beneficio del precio de los artículos importados y exportados, precio en cuya regulación tiene ese cambio una gran influencia.

Por otra parte ha cesado el monopolio que en el servicio del Golfo tuvieron establecido los vapores americanos, imponiendo condiciones tan onerosas como insostenibles. Si los vapores españoles suspenden su servicio, los americanos que se vieran forzados á reducir sus tarifas y á mejorar sus servicios, quedarían nuevamente dueños del campo restableciendo las antiguas condiciones.

Téngase en cuenta que los vapores españoles visitaban voluntariamente puertos mejicanos sin tener dicha obligación por virtud del contrato; y que los vapores americanos reciban de su gobierno una cuantiosa subvención por el servicio que prestan de suerte que además del producto que rinden sus sobordos tienen las utilidades que representan la subvención. Así y todo fueron vencidos en la lucha por los vapores españoles.»

La baratura de los fletes españoles, las facilidades que ofrecen nuestros vapores para las inmigraciones en América y para la colonización de aquellas regiones, son argumentos que se han hecho valer al Gobierno de Méjico. También la perfecta exactitud de los itinerarios ó regularidad de los viajes, llegada de buques y entrega de carga, hasta el punto que en las pocas veces que por causas insuperables no entregaran las mercancías, las remitieran en el viaje inmediato sin coste ni recargo alguno para el receptor. Imposible que la línea Ward vuelva monopolizar el tráfico marítimo entre Nueva York y Méjico.

Si caducase el contrato con la Trasatlántica, faltando la competencia, aumentaría el precio de los fletes paralizándose la importación en aquella república porque las mercancías resultarían más recargadas en los gastos. El sacrificio que representa para el Gobierno mejicano la continuación del contrato que nos ocupa, queda compensado con creces por el aumento obtenido en la renta de Aduanas.

No es necesario extenderse en más prolijas consideraciones para hacer notar los beneficios que una empresa española ha reportado á nuestro país y al extranjero, beneficios que no pregonamos los españoles porque podrían parecer apasionados, sino que tienen empeño en patentizar los países extraños, que tienen interés especial en que se prorrogue un contrato que tantas utilidades proporciona. Como españoles podemos estar orgullosos de ello y aun desear que quedan satisfechas las aspiraciones de los mejicanos á fin de estrechar cada día

más nuestro creciente tráfico con aquella república,

EXPOSICIONES EN PARIS PARA EL AÑO DE 1892

La fecha del cuarto centenario del descubrimiento de América va á ser conmemorada en ambos mundos con espléndidas exposiciones; España y Francia en el Viejo Continente, los Estados- Unidos en el Nuevo Mundo las celebrarán honrando la memoria del genovés insigne Cristóbal Colon.

Sobre las exposiciones que haya de celebrar Paris, dice «Le Matin»:

«El año 1892 se anuncia que ha de ser abundante en exposiciones de todo género, científicas, industriales, dedicadas á una especialidad cualquiera. Esto sin contar aquellas que suelen celebrarse anualmente, cuales las de pintura, escultura etcetera.

Entre las futuras exposiciones habrá algunas que prometen ser interesantísimas, por ejemplo, las etnográfica y americana que han de contribuir al centenario de Colon.

Exposicion etnográfica

Ha tenido por iniciador á Quatrefores, el sabio director del Museo, quien con su amabilidad acostumbrada ha tenido á bien darnos los siguientes detalles:

—Es idea muy antigua ciertamente esta de la exposicion etnografica, y no obstante aún, no se habia realizado. El emperador á quien le fué propuesta llegó á aceptarla y hasta la autorizó, pero la emperatriz se opuso. Se hablaba de una exposicion de razas humanas, y repugnaba este título, no quiso consentir lo que ella creía iba á ser un muestrario de carne humana, ofrecido como pasta á la curiosidad pública.

Sin embargo, este no es nuestro pensamiento nosotros no perseguimos otro fin que el de ser útiles á la ciencia. Fué una idea abandonada hasta estos últimos tiempos. Hoy nada se opone ya á su ejecución y los preparativos han comenzado.

Trátase, pues, de ofrecer, de reunir en un mismo punto ejemplares de todas las razas humanas que cobren la superficie del globo, desde los habitantes de las regiones antárticas hasta aquellos que viven en las extremidades más opuestas de la tierra.

Para este propósito contamos con una pequeña falange de exploradores probados que nos han prometido su concurso: Cou-dreau, Chafanjon, etc.

Cada uno proporcionará, de las regiones por ellos exploradas, una familia ó un grupo de individuos indígenas, provistos de sus instrumentos de trabajo y de todos los útiles de que se sirven en su país.

Instalaremos cada uno de estos grupos del modo conveniente y adecuado á su manera de ser.

Harán sus trabajos por sí mismos, valiéndose de sus propios instrumentos y sin contar con ninguna dirección.

Vivirán todo el tiempo que dure la exposicion, y segun las costumbres de su país, dedicándose á sus trabajos, observando sus ritos, sus leyes y sus usos.

Nuestro objeto, por tanto, es ofrecer á los sabios la ocasion única de ver presentes y en las condiciones ordinarias de su existencia individuos entre los cuales no existe casi nunca medio de comunicacion.

Dos sabios podrán de esta suerte comparar, observar, deducir consecuencias ciertas y precisas sobre las diferencias de conformacion de las diversas razas, sobre el grado de su civilizacion, sobre el estado moral de los diferentes pueblos.

El resultado de esta exposicion será llevar á la ciencia etnografica elementos nuevos de progreso.

Tendremos desde los lapones y esquimales hasta los oceánicos y salvajes de la América. Pero, á fin de evitarles las consecuencias de un cambio de temperatura, la Exposicion durará desde el mes de Mayo hasta el de Septiembre y en forma que hagamos venir primero los naturales de países templados ó fríos, y despues los que sean de países de un calor extremado.

El comité organizador de esta Exposicion se ha dividido en dos comisiones: la una exclusivamente científica, que se ocupará en la Exposicion misma, y la otra, financiera teniendo á su frente á M. Lockroy. Además, puedo decir que nuestros trabajos estan muy adelantados y que nuestras gestiones las llevamos con el mayor entusiasmo, porque sea notable esta Exposicion que se instalará probablemente en el Campo de Marte.

Exposicion americana

Formará parte de las fiestas espléndidas con las cuales el antiguo y el nuevo mundo se proponen celebrar el cuarto centenario del descubrimiento de América.

M. de Santa Anna Néry, organizador de estas fiestas en Francia, ha resumido el programa de las mismas en esta forma:

—En 1889 se han visto reunidos en el Campo de Marte los productos del suelo y de la industria americanas.

Si ahora intentásemos repetir las maravillas de la Exposicion Universal, no haríamos otra cosa que ofrecer una Exposicion de ningún interés, porque no podrá presentar novedad alguna.

Por consiguiente, nuestro objeto es, con motivo del centenario de Cristóbal Colon, mostrar, no ya la América industrial, sino la América moral, lo que podríamos llamar su «alma». Queremos dar una idea de su riqueza y de su produccion intelectual, de sus leyes, de su organizacion administrativa, militar y judicial, de sus tendencias religiosas, de sus manifestaciones artísticas, en una palabra, hacer que se conozca este vasto continente en Europa bajo un prisma absolutamente nuevo, que permitirá apreciar la transformacion que ha experimentado América desde hace cuatro siglos.

Todas las naciones americanas serán llamadas á tomar parte, lo mismo que las latinas que intervinieron directamente á los descubrimientos de Cristóbal Colon, ó en las que tuvieron lugar los principales sucesos de su vida: Italia, España y Portugal; ellas aportarán á nuestra exposicion una parte esencialmente consagrada al recuerdo

del insigne navegante, y que comprenderá objetos y documentos que se conservan relativos á la historia del descubrimiento y á su propia historia.

Más todo esto requiere un largo estudio. En esto es en lo que se ocupa actualmente la Union latino-americana, y puedo asegurar que los esfuerzos darían, por resultado, una serie de fiestas magníficas y simultáneas en ambos mundos, y que seguramente no serán indignas de la memoria del héroe que nosotros queremos honrar.

UN BRINDIS

DEL EMPERADOR DE ALEMANIA

La «Gaceta de Colonia» publica el texto aproximado de la alocucion que pronunció el Emperador alemán en el banquete que tuvo lugar después de la revista militar de Erfurt. Es la siguiente:

«Me complace muchísimo que el 4.º Cuerpo de ejército haya ejecutado la parada á mi entera satisfaccion, y aún me complace mas porque los bélicos hijos de la Turingia, de la Sajonia y de la Vieja-Marca han tomado parte en ella.

Erfurt representa un punto gravísimo en la historia de Prusia. Aquí es donde el «parvenu corse» (Napoleón) nos humilló tan grandemente y tan ignominiosamente nos ultrajó. Pero es de aquí tambien donde en 1813 partió el rayo de la venganza que debía aniquilarlo.

Yo recuerdo perfectamente de cuando, hace ocho años, mi augusto abuelo vino aquí y su penetrante mirada se posó con gratitud sobre el Cuerpo de ejército que mandaba entonces el General Binmenthal, ahora Mariscal de Campo.

Erfurt es inseparable de estos grandes recuerdos. Tambien yo estoy satisfecho de que este Cuerpo de ejército haya sabido conservar en estos tiempos nuestros su máximo de instruccion. Estoy firmemente convencido que tanto en la paz como en la guerra sabrá siempre distinguirse por su valor bajo el mando de Vuestra Excelencia.»

CONGRESO INTERNACIONAL

DE AGRICULTURA EN LA HAYA

Han comenzado sus trabajos las siete secciones de que se compone este Congreso.

La primera seccion se ha ocupado de las medidas internacionales que convendría tomar para impedir la falsificacion de las sustancias alimenticias. Ha acordado pedir que cada gobierno se obligue á perseguir á los cómplices de las falsificaciones cometidas en otro país.

La segunda seccion se ha mostrado partidaria de que el Estado se encargue de las obras necesarias para la salubridad pública, ó para la defensa común contra las calamidades naturales.

La seccion tercera ha estudiado el modo de mejorar las relaciones entre los cultivadores de remolacha y los fabricantes de azúcar.

La seccion sexta ha formulado las conclusiones de un reglamento internacional, para la proteccion de los animales útiles á la agricultura.

La seccion séptima ha tratado de la manera de organizar los congresos agrícolas.

EL CÓLERA EN SINGAPOORE

La aparicion del cólera en Singapoore débese al vapor «Namchow», que llegó á aquel puerto con direccion al mercado de Penang con 800 chinos culis.

Hallándose aún en el mar este buque, se

desarrolló en él una espantosa epidemia de cólera, que causó numerosas muertes. Al principio, las victimas eran arrojadas al mar, con arreglo á las ceremonias habitualmente observadas en los buques en estos tristes casos; pero después, las defunciones menudearon tanto, mas de sesenta, que los cadáveres se lanzaban precipitadamente al mar sin ceremonia ni formalidad alguna.

Al llegar á Singapoore, el capitán declaró que solo habian ocurrido en la navegacion seis muertos, tres causados por la influenza, y las otras tres á consecuencia de debilidad general, y desembarcaron muchos pasajeros sin sufrir cuarentena ninguna, despachándose el buque para Penang.

Cuatro dias después se presentaron en Singapoore nueve casos de cólera, todos ellos en personas procedentes del vapor «Namchow».

Cuando regresó el buque á Singapoore, fué puesto en cuarentena, y tan luego terminó ésta, el capitán y el sobrecargo del «Namchow» reducidos á prision y entregados á los Tribunales.

LA PRÓXIMA GUERRA

El diario inglés «Standard» ha publicado un artículo muy violento contra Francia, que causó profunda sensacion.

He aquí uno de los párrafos más importantes:

«La manifestacion llevada á cabo en París ante el teatro de la Opera, prueba cuán grande es la animosidad por parte del pueblo francés contra Alemania, y que sería inútil el intento de establecer cierta armonía entre los beligerantes de 1870.

Alemania, que tiene la mano puesta sobre la empuñadura del sable, oprime por las cargas militares, debe preguntarse si no sería conveniente emprender la lucha cuanto antes ya que ésta es inevitable.»

En parecidos términos se expresan otros periódicos extranjeros.

ALEMANIA EN AFRICA

Comunican desde Zanzibar al «Tageblatt», de Berlín:

La situacion continúa inspirando inquietudes. Se juzga generalmente que la introduccion del régimen civil en la Colonia es prematura y que Wismann solo será capaz de establecer las cosas en su debido lugar.

Telegrafian de Dar-Es-Selam que la expedicion alemana está de vuelta.

El país se halla en completa tranquilidad. La muerte de Schmidt y la de Tiedemann han sido confirmadas por testigos oculares. La de los demás está fuera de duda.

LOS «CASUS DE FAEDERIS»

EN LA TRIPLE ALIANZA

Al renovarse oficialmente la triple alianza quedó por resolver la cuestion de la restriccion y disminucion de los «casus faederis», cuyo punto ha sido definitivamente fijado entre los emperadores de Alemania y Austria, según aseguran en Budapest.

El emperador Francisco José propuso que los tres únicos «casus faederis» que puede reconocer son los siguientes:

- 1.º Que Francia ataque á Italia.
- 2.º Que Francia ataque á Alemania.
- 3.º Que Rusia ataque á Austria-Hungría.

Esta restriccion de los «casus faederis» es en gran parte atribuida á los hombres de Estado húngaros, quienes por este medio quieren dar más valor á las garantías de paz hechas por el emperador de Alemania.

LOS MILLONES DE BALMACEDA

Y DOS CARTAS SUYAS

Há dias que el pié forzado de las conversaciones en los círculos bancarios de Londres son los 3.625.000 francos del difunto ex-presidente Balmaceda, desembarcados en Londres por el vapor «Moselle», y depositados en el Banco de Inglaterra, y la interdicion hecha á la casa de banca Hoare para que acepte una letra de cambio girada á consecuencia de una negociacion realizada por aquel hombre público.

Esta intervencion en los negocios de Balmaceda, está sostenida por el abogado Parker.

Noticias Varias

El estreno de la nueva ópera del compositor Paecini, titulada «Edgar», celebrado hace pocas noches en uno de los principales teatros de Lucca, fué un verdadero acontecimiento musical, al que concurren los principales críticos musicales de Florencia, Milán y Roma. el director de la casa Ricordi, los maestros Gialdini, Gastaldon, Mascagni, Catalani y Muguone, gran número de artistas notables y «dilettanti» de todas las ciudades italianas.

La ópera, á juzgar por las criticas de los periódicos locales, obtuvo un éxito muy satisfactorio, aún descartando las hipérbolas de algunos revisteros que disculpa el patriotismo, pues no hay que olvidar que Puccini es italiano y en Italia se ensalza siempre á los compositores nacionales.

Entre los intérpretes de la nueva ópera figuraba la bella artista española señora Gilboni, encargada de la parte de Fidela, de cuyo personaje hizo según los periódicos italianos, una verdadera creacion artística, alcanzando entusiastas aplausos, especialmente en los actos tercero y cuarto, en los cuales se vió obligada á repetir casi toda su parte.

Visitan en la actualidad el Mediodía de Francia los misioneros de una nueva secta religiosa, que recorren los campos y las ciudades invitando á sus habitantes á que adopten sus doctrinas, que se reducen á anunciar la próxima vuelta de Cristo y el fin del mundo.

Se titulan á sí propios los «adventistas», y al preguntárseles los signos en que fundan sus creencias de que el mundo se acabará pronto, contestan que en la aparicion de los insectos destructores, la «fióxera», el «mildew»; en las recientes convulsiones y temblores de tierra, y por último, en los vientos de guerra que soplan por todo el universo.

La cuna de esta nueva religion fué Michigán (Estados-Unidos), donde cuenta con cuarenta mil adeptos.

Dicen de Chicago que ha estado tres ó cuatro dias en aquella ciudad Mr. Henry P. Omaged, representante de los intereses de las grandes casas de juego de Monte Carlo, y que parece que ha llevado la mision de proponer á los funcionarios de la Exposicion universal el establecimiento, durante el certamen, de un facsímil de la famosa casa de juego de Mónaco.

Dícese también que M. Omaged está autorizado para tomar acciones de la Exposicion por valor de un millon de pesos, para ofrecer una tercera parte del producto de las mesas de juego á los directores de la Exposicion, por el privilegio, y para construir un edificio destinado al juego, cuyo valor no será menos de un millón de pesos.

No parece posible, ni probable siquiera, que estos planes se realicen, entre otras

razones, porque se oponen terminantemente á ello las leyes acerca del juego, que tan severas son en aquel Estado.

El crucero chileno «Presidente Pinto» zarpó el 16 del puerto de Hamburgo con rumbo al del Havre.

El comandante entregó el barco al ingeniero primero y saltó á tierra según se cree, abandonando el mando para no caer en manos de los congresistas.

Muchos individuos de la tripulacion desean seguir su ejemplo, porque, según dicen, se alistaron para servir al Gobierno de Balmaceda y no al Gobierno provisional.

Sin embargo, en atencion á que el nuevo Gobierno no ha adoptado una política de violencias, las autoridades de Hamburgo no permiten á los marineros descontentos que abandonen el buque y se conviertan en una carga para la ciudad.

El doctor Peralta, Obispo de Panamá, ha ofrecido á la Exposicion de Chicago una coleccion muy notable de objetos históricos y etnológicos que desde hace algunos años existe en el obispado de aquella diócesis.

Es una de las colecciones más completas que se han visto de antigüedades, inclusive ornamentos viejos de oro y plata; vasos y otros objetos religiosos sacados de las tumbas de las razas muertas que antes habitaron en Colombia; copas raras, objetos de loza, ornamentos raros, vestuarios y misales que datan de la Conquista, papeles y manuscritos, y en fin, muchos objetos más de interés histórico.

El ofrecimiento del generoso prelado ha sido aceptado, y esa interesante coleccion se exhibirá en la Exposicion de Chicago.

Gacetilla

Ayuntamiento de Mahon

En virtud de lo acordado por este Ayuntamiento se abre una suscripcion para atender al alivio de las desgracias causadas á las provincias de Toledo, Almería y Valencia con motivo de los últimos temporales.

	Pesetas
Suma anterior,	193 50
Don Pascual Ortiz,	2 00
» Juan Maroto,	2 00
» Antonio Taltavull,	2 50
» R. de la Plaza,	0 50

Suma 200 50

Se admiten suscripciones en la Secretaría del Ayuntamiento y en las imprentas de los periódicos locales.

En la tarde de ayer el Almirante de la Escuadra surta en el puerto, acompañado del Capitán de la fragata *Victoria*, de su Ayudante Lord Guilford y del Vice-Cónsul de su nacion, pasaron á cumplimentar al General Gobernador de esta Plaza; y el Capitán de la *Victoria* visitó después al Comandante de Marina de esta provincia. Y á las once de la mañana de hoy el General Gobernador ha devuelto la visita al Almirante, habiendo sido recibido á bordo con los honores de ordenanza. A la misma hora los Capitanes de los buques de la Escuadra han ido á visitar al Comandante de Marina y Delegado del Gobierno.

Programa de la velada lirica que ha de tener lugar á las 8 y media de esta noche en el Teatro principal á beneficio de las victimas de Toledo, Almería y Valencia.

PRIMERA PARTE

1.º Overture de la zarzuela española

«El reloj de Lucerna» por la banda del Regimiento de Baza.

2.º Coro «Gloria á España» (Clavé) por el orfeon mahonés.

SEGUNDA PARTE

1.º Fantasia sobre «Lohengrin» (Wagner), banda de Baza.

2.º Coro de la ópera «Norma».

TERCERA PARTE

1.º Sinfonía de la ópera «Zampa» (Herold), banda de Baza.

2.º Paso-doble «El Aragonés» con banda de Cornetas (Marín).

3.º «Rigodones de Africa» (Clavé) por el coro y orquesta.

En la parroquia de San Francisco se celebrará mañana la fiesta que anualmente dedican á su escelso Padre San Vicente de Paul las Hermanas de la Caridad, cuyos religiosos cultos ván detallados en la seccion correspondiente de este número.

A las cinco de la mañana ha abandonado las aguas de este puerto el vapor francés «Ville de Bordeaux» y una hora después lo ha efectuado el «Ville de Bone».

Ha sido nombrado Vicario de la parroquia de Mercadal el Rdo D. Lorenzo Villalonga y Sintes, recientemente elevado á la dignidad sacerdotal. Felicitamosle.

Esta mañana en una noria inmediata á esta poblacion, uno de estos vecinos, corante de oficio, al ir corriendo tras de una res para sujetarla ha tenido la desgracia de caerse y fracturarse una pierna.

El paciente ha sido inmediatamente asistido, practicándole la primera cura el médico Sr. Colorado.

La llegada de una Escuadra inglesa á nuestro puerto no constituye de cierto un acontecimiento, pero durante los dias que permanece surta en él, ofrece una serie de entretenimientos útiles y agradables, á la par que son edificantes ejemplos de actividad y estudio para la juventud llamada á las tareas del porvenir.

A las cinco de esta mañana algunos Oficiales han practicado ejercicios al remo en el espacio comprendido desde su respectivo buque á la Alameda; y esta tarde varias falúas del crucero *Phaeton* han efectuado regatas tambien al remo.

Programa de las piezas que la música del Regimiento de Baza ejecutará mañana de 6 á 8 de la tarde en el paseo de Isabel II:

- 1.º Paso-doble con cornetas «El Aragonés» (Marín).
- 2.º Overtura «El Reloj de Lucerna» (Marqués).
- 3.º Fantasia «Lohengrin» (Wagner).
- 4.º Polka «Cármén» (Pérez).
- 5.º «Viva mi niña» (Caballero).
- 6.º Himno á «Las Navas» (Pérez).

La tasa por palabra para el cable español con Tanger, se ha fijado en 29 céntimos de peseta.

Mañana se cierra el despacho de billetes para el sorteo de la Lotería Nacional que debe celebrarse en Madrid el lunes próximo, cuyo premio mayor es de 80.000 pesetas, siendo de 30 pesetas el precio del billete entero y de 3 el de la fraccion ó décimo.

Relacion de la carga embarcada esta tarde en el vapor-correo «Puerto-Mahon»:

121 cajas calzadas; 90 fardos tejidos de la Industrial Mahonesa; 22 bultos muebles; 5 cajas tejidos; 10 id. vidrio hueco; 438 sacos trigo; 1 caja queso; 20 sacos habas; pipería vacía y otros efectos.

Lista de suscripcion abierta para restaurar el templo de San Pedro del distrito parroquial de Alayor.

	Pesetas
Suma anterior,	416 45
D.ª Juana Villalonga,	1 50
Don Rafael Petrus,	2 00
» Juan Mercadal,	1 00
D.ª María Pons,	0 25
Don Francisco Orfila,	0 50
» Francisco Gimenez	0 50
Varias personas,	6 62
Don Juan Pons Camps,	1 25
» Basillo Enrich,	7 50
D.ª Mariana Guardia,	1 50
Ad majorem Dei gloriam,	1 00
Una persona devota,	0 50
Otra id. id.,	3 00
Don Antonio R. Camps,	1 00
» Bernardo Borrás,	1 00

Suma, 445 57

(Continuará la lista, y sigue abierta la suscripcion.)

Advertencia.—En la lista publicada el sábado 19 del actual figura como donante D. Lorenzo Villalonga Pons por 20 pesetas, debiendo decir D. Lorenzo Villalonga Puig.

MODAS

En esta época del año dos son las principales preocupaciones que embargan el ánimo de los parisienses: las maniobras militares y la caza.

Ya que no puedan tomar parte activa en las primeras, ni siquiera de asistir al ensayo general, con trajes y decoraciones, de una guerra futura, las damas elegantes se desquitan de esta privacion disponiendo cacerías y luciendo, frente á las alimañas, no sólo su destreza y valor, sino originales y lujosas «toilettes.»

Ninguna tan original como la siguiente: traje de lona azul verdoso, al que sirve de fondo un cuadrulado tejido con hilillos metálicos. Falda guarnecida con una banda de paño verde con aplicaciones de pasamania metálica que representan episodios de una cacería fantástica. Chaqueta azul verdoso, larga y cortada en almenas. En las solapas aplicaciones con los emblemas del arte venatorio. Chaleco de Gamaza. Honguito adornado con plumas de tonos verdes. Polainas de paño verde. Guantes y botas de Gamaza.

Describiré un traje para paseo que se recomienda por su elegancia. Es de «foulard» matiz. Falda drapeada en el delantero. Este se adorna con escarolados y rizados de crespon de la China. Cuerpo cruzado en la cintura y escotado sobre una camiseta de crespon de la China. Mangas lisas con vuelillos rizados. Sombrero de crespon de la China, adornado con un grupo de plumas color maíz.

Las revistas de modas mejor informadas publican la descripcion de un modelo sobretodo para niños de cinco á diez años, que está llamado á tener mucha aceptación. Este sobretodo es de lana rayada, gris acero y azul. Espalda plegada á la altura del talle; delanteros cerrados con doble fila de botones. Triples filas de pespuutes guarnecen los contornos del abrigo. Mangas lisas. Esclavina con capucha puntiaguda, montada bajo un cuello vuelto muy estrecho.

Para terminar citaré un modelo sombrilla para paseo en carruaje, que se ha generalizado mucho en poco tiempo. Esta sombrilla es de crespon de la China, color malva. Sobre el fondo lucen pequeñas mariposas de encaje de oro. Guarnicion de encaje Mango de marfil tallado. El puño se adorna con una mariposa de filigrana de oro.—Ernestina.

Paris y Septiembre de 1891.

Noticias marítimas

La escuadra china está dividida en la actualidad de la manera siguiente: la escuadra del Norte, la de Foo-Tcheou, la de Shanghai y la de Canton.

La escuadra del Norte con su cuartel general en Puerto Arturo es la mas fuerte; la forman los buques de mas porte. Comprende un guarda-costas de 10.000 toneladas, dos de 7.000 y dos de 2.300; un aviso de 2.320 toneladas, dos cruceros de 2.300 cada uno, cuatro cruceros torpederos y once pequeñas chalupas-cañoneras de 300 á 400 toneladas.

La escuadra de Foo-Tcheou se compone de nueve cruceros de 1.300 á 2.400 toneladas, de tres cañoneras, de nueve chalupas y de tres pequeños cruceros.

En la escuadra de Shanghai figuran una fragata blindada de 2.500 toneladas, una cañonera, seis baterías flotantes y tres transportes.

Por último, la escuadra de Canton se compone de trece chalupas-cañoneras empleadas en la vigilancia del rio.

La China se ha ocupado mucho tiempo en estos últimos años en construir radas y arsenales y á este objeto se han gastado sumas bastante crecidas. Mas los chinos, á pesar de sus admirables posiciones marítimas, no han demostrado mucha habilidad en el mar. En este concepto son muy inferiores á los japoneses, los cuales les han derrotado mas de una vez.

Los marineros son buenos; pero los oficiales son de notoria incapacidad. Mandada por europeos, la marina china valdria algo.

Como quiera que sea, es innegable que la China ha hecho adelantos de algunos años á esta parte.

Seccion Religiosa

Santo de hoy

San Cipriano y santa Justina virgen, mrs. Manana se hace la visita á Ntra. Sra. de las Gracias en la Concepcion

Mañana, cuarto domingo de Setiembre, los Santos Cosme y Damian hermanos Médicos y Martirer: en la parroquia de Santa María, Misa y comunión para los Asociados al Apostolado de la Oración y Comunión Reparadora; á las 9 y media Tercia cantada y luego la Misa mayor, á las 11 la última. Por la tarde á las 3 y media esposicion circular de Cuarenta Horas, visperas, Completas, Rosario, Estacion mayor, Sagrado Trisagio y Reserva á las 5 y media.

Parroquia de Nuestra Señora del Carmen, á las 10 la Misa mayor de costumbre; por la tarde visperas, Rosario y Doctrina Cristiana.

Parroquia de San Francisco de Asis, á las 8 y media la Misa de la Tropa, á las 10 la Mayor, y por la tarde visperas, Sto. Rosario y ensenanza del Catecismo. Tambien hay Rosario y Doctrina Cristiana por la tarde en la Concepcion, San Antonio Abad, Sta. Eulalia y Asilo de Huérfanas.

En la iglesia de S. José á las 6 y media hay Misa y Comunión general para las Hijas y devotos del glorioso S. Vicente de Paul; á las 8 Misa meditada: por la noche se dará fin al piadoso y solemne Novenario con sermon votivo que dirá el Rdo. señor Cura parroco del Carmen.

Cuarenta Horas, los dias feriados, continuan en Sta. María por la tarde desde las 5 y media hasta las 7 y media.

Santo de mañana

Stos. Cosme y Damian mártires.

MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los dias siguientes:

Dia 25.—2 bueyes, 441 kilos, Barcelona; 1 id., 285, Torre Vea (Alayor); 1 id., 288, Biniparrachet; 1 vaca, 157, huerto de Moll; 1 ternero, 67, estancia Alcoch; 1 ternera, 88, Murellet; 2 id., 229, Barcelona; 3 carneros, 46, Biniarroca; 2 id., 41, noria d'es Buté, y 5 id., 63, Turrauba Nou.

Telegramas

DE

El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 25.—1 45 t.

Acabo de visitar al Sr. Canalejas que ha llegado esta madrugada en el subexpres. y atribuye la culpa del siniestro de la línea de Málaga á la Compañía que tiene escaso personal y faltos de frenos los trenes y á que estos no están en condiciones adecuadas á las velocidades modernas.

Además ha elogiado la conducta de las autoridades y los esfuerzos extraordinarios de los soldados.

El maquinista del tren mixto murió mártir de su deber, al querer sujetar la máquina con una palanqueta para parar el tren.

Se ha confirmado que el número de muertos son catorce y treinta y uno los heridos.

Los destrozos del tren expres fueron motivados por la deficiencia de los frenos entre la máquina y los coches, que en número de cinco quedaron destrozados al dar contra la locomotora.

Madrid 25.—10 30 n.

El Sr. Silvela ha llegado á Almería donde ha tenido afectuoso recibimiento.

París.—Ultimadas las diligencias en averiguacion de las causas y responsabilidad de la catástrofe de Saint-Mande, se pide la cantidad de seis mil duros para reparar daños y perjuicios, varias indemnizaciones y una pensión vitalicia.

Madrid 25.—10 40 n.

El duque de Tetuán ha marchado á San Sebastian, y el martes regresará de dicho punto el ministro de Gracia y Justicia.

La colonia española de New York ha enviado dos mil pesos para indemnizar á los pueblos de los puerjuicios ocasionados por la inundacion.

Los vecinos de Consuegra notaron anoche las oscilaciones producidas por un temblor de tierra, el cual derribó dos casas que parecian estar sólidamente cimentadas.

Madrid 26.—9 30 m.

Los carlistas han celebrado en Toluca un «meeting» al que han asistido varios delegados.

El marqués de Cerralbo ha pronunciado un discurso manteniendo la conveniencia de restablecer los fueros de que gozaban varios pueblos: ha manifestado que los adictos á la causa carlista son católicos monárquicos: combatió el régimen constitucional y calificó al Sr. Nocedal de liberal rovolucionario.

Pronunciáronse otros discursos violentos contra el liberalismo y los íntegros.

SOCIEDAD CIRCO DE VERANO

Teatrillo Colon*Ultima funcion de temporada para la noche del Domingo 27*

Se pondrá en escena la divertida pieza titulada la BURLA DEL POSADERO, y el prólogo del NUDO GUARDIANO desempeñado por uno de los mejores aficionados de esta ciudad, bailandose los aplaudidos boleros y se dará fin con el acostumbrado baile.

NUEVA TEMPORADA

Recien llegado á esta ciudad un aventajado gimnasta, el Domingo á las 3 y media de la tarde dará su primera funcion bajo el siguiente programa.

- 1.º Los anillos volantes,
- 2.º El torbellino.

3.º Entrada cómica por el Clown titulada EL MÚSICO BURLADO.

Finalizará con baile.

Queda suspendida la funcion anunciada para el sábado por la noche, motivo de tener lugar en el Teatro Principal la funcion á beneficio de los pueblos inundados.

COTIZACIONES

Barcelona 25.—4'30 t.

4 por ciento Interior.	76'75
4 por ciento Exterior.	78'10
4 por ciento Amortizable.	88'7
Billetes Hip. de Cuba 1886	106'75
Id. id. id. 1890	99'50
Banco Hispano Colonial	60'90
Ferro-carril de Francia.	37'30
Ferro-carril del Norte	00'00
Id. de Orense.	15'10
Ferro-carril de Almansa	000'00
Id. de O. B. y Francia	62'38
Id. del Norte.	00'00
Id. de Orense.	38'60
Id. de Almansa.	70'37
Obligaciones C.ª Trasatlantica.	86'87
Cubas nuevas	00'00
Oblig. Ayunt.º de Barcelona.	000'00

Empeños del Casino Mercantil

Interior.	4 rs. vn. paga alcista.
Exterior.	o " " "

Madrid 25.

4 p.∞ Interior.	76'75
4 p.∞ Exterior	70'40
4 p.∞ amortizable.	89'00
Billts. Hipos. de Cuba.	107'10
Acciones Banco España	413'00
París 8 dias vista	8'15
Londres 90 dias fecha.	00'00

Movimiento del Puerto

Despachados el 26

Para Barcelona vapor Puerto-Mahon capitán D. Miguel Tuduri con 21 trip. efectos y la correspondencia.

Para Palma laud Jónen Pablo pat. Bernardo Bosch con 5 trip. habones y garbanzos.

Para Barcelona pol Maristany cap. don Isidro Pla con 9 trip. y azúcar.

Para Barcelona corbeta Montornes capitán D. Juan Riera con 23 trip. y duelas.

ANUNCIOS

D. Pascasio Nogales é Isturiz,
Letrado, Juez municipal de esta Ciudad encargado del despacho del Juzgado de primera instancia del Partido de Mahon.

Hago saber: que el día ocho de Octubre próximo y hora de las once de la mañana se procederá en la Audiencia de este Juzgado á la subasta y remate, siendo la postura competente, de mitad de la casa número ciento sesenta y dos de la calle de Gracia, en esta ciudad, con arreglo al pliego de condiciones que se halla de mani-

fiesto en la Escribania del actuario, bajo el tipo de quinientas cincuenta pesetas del que no se admirarán posturas inferiores á sus dos terceras partes, debiendo los licitadores consignar previamente en la mesa del Juzgado el diez por ciento de dicha suma para tomar parte en la subasta exhibir su cédula personal y conformarse con el título de propiedad de la finca sin derecho á exigir ningun otro; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy á instancia de Don Juan Vidal en las diligencias contra catalina Sintés y Seguí sobre pago de cantidades.

Dado en Mahon á nueve de Septiembre de mil ochocientos noventa y uno.—Pascasio Nogales Isturiz.—Ante mí Juan Allés

Subasta

El día 27 del actual á las 10 de su mañana, se venderá en licitacion verbal, y á voluntad de sus dueños, las fincas siguientes:

1.ª Una estancia denominada de Santa Margarita situada en la Alquería Quemada en este término junto al camino de Lluñesanas, dividida en cinco grupos de cabida total de diez cuarteras y tres almudes semiradio, tiene dos casas, cuatro boyeras, pajar, era, tres cisternas, noria, alberca y un huerto regadio de una cuartera en donde hay parral, árboles frutales y cepas.

2.ª Una casa situada en esta ciudad calle de Hannover núm. 7.

Y 3.ª Otra casa situada en la calle de la Infanta de esta ciudad n.º 23.

El acto tendrá lugar en el despacho del Notario D. Pedro Orfila, quien enterará de los títulos de propiedad y condiciones de la subasta, advirtiendo que la venta de cada una de las fincas se verificará por separado.

Subasta

El día 28 del corriente á las once de la mañana, tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, á voluntad de su dueño, la venta en licitacion verbal de la casa núms. 107 y 109 de la calle de Cifuentes de esta ciudad, con sugestión á las condiciones y títulos de propiedad que obran en poder de dicho Notario.

En venta

Lo están las fincas siguientes:
Una casa en la calle del Castillo de esta ciudad núm. 18.

Otra casa en Villa-Carlos, calle del Puerto núm. 21.

Otra casa en el mismo pueblo, calle de San Pedro núm. 31.

Y otra casa en dicha calle de San Pedro de Villa-Carlos núm. 35.

Informará el Notario D. Francisco Andreu.

Para vender

Lo está una estancia situada en el Favarrich del término de esta ciudad, llamada Ne Beca, de cabida de 4 cuarteras y media sembradio, parte de regadío y parte secano con era, boyera, cisterna y demás dependencias. Para informes en esta imprenta.

En Venta

Lo está la casa de la calle del Carmen, núm. 47. Para informes, calle del Castillo, núm. 188.

En venta

Lo está un huerto con árboles frutales, cepas, casita, pozo y demás, sito en Villa Carlos calle de Mahon. Para informes en dicho pueblo calle de la Iglesia n.º 44 tienda.

Para vender

Lo está la casa de la calle de Santa Victoria n.º 4. Para informes calle de Cifuentes n.º 157.

Para vender

Lo está la casa sita en la calle de S. Pablo n.º 23, Informará el Notario D. Francisco Mercadal,

Para vender

Lo está una casa situada en el pueblo de Mercadal, calle Carnicerías, núm. 6. Para su ajuste, verse con Miguel Pons y Pomar en el pueblo de San Cristóbal, calle de San Jaime, núm. 16.

En venta

Lo está una finca rústica situada en este término municipal camino de la Fuente d' en Simon, compuesta de tierra de regadío y de secano, con boyera y demás anexos. Pertenece á D. Gerónimo Ch. Hargrave. Para su ajuste dirigirse á D. Bartolomé Escudero y Manent.

En venta

Una pieza de tierra de cabida de unas diez barcillas situada en el término de Mercadal y parage conocido por «La Cucha».

Informarán en Mahon calle del Rosario n.º 16.

En venta

Lo está una casa y terreno contiguo con árboles frutales y demás, sito en las inmediaciones de Trebelguer; y una viña de unas 4.000 cepas en el distrito de San Luis, sito en Las Barracas.

Para informes, en Villa-Carlos, calle del Roser, número 13.

En venta

Lo está un huerto con árboles frutales y cisterna, sito en Binifadet del distrito de S. Luis. Para informes casa del ciego en dicho pueblo de S. Luis.

En venta

Lo está una casa situada en la calle de San Jorge núm. 28. Para su ajuste pueden dirigirse á la casa núm. 106, calle Prieto y Caules.

Para vender

Lo están dos huertos de regadío, plantados de árboles frutales situados en Binimarzoch del término de Alayor, de cabida el uno de 2 hectareas 25 áreas, y el otro de 51 áreas 40 centiáreas terreno de cultivo y 29 áreas 10 centiáreas, terreno plantado de árboles frutales; ambos contiguos á los predios Binimarzoch y Binifabini.—Informará el Notario D. Francisco Andreu.

Para alquilar

Lo está la casa n.º 3 de la calle de Alonso III.

Informarán Moretas, 52.

Hallazgo

En esta imprenta se halla depositada una llave que se ha encontrado en la Plaza de la Miranda.

Buñuelos

De primera calidad á 16 cénts de escudo libra los habrá los domingos y fiestas en la calle del Castillo núm. 45.

Aprendiz

Se necesita uno en la Barbería de Juan Comellas, calle de las Moreras núm. 50.

Operarias

Se necesitan algunas en la fábrica de medias de los Sres. Escudero y Flaquer.—Infanta 74.

Cocinera

Una que desea encontrar colocacio. Vive en Baja mar n.º 26.

Pérdida

Se ha desprendido de una casa de la calle de Hannover un cuerpo de vestido de seda para Señora. La persona que lo entregue en esta imprenta será gratificada.

SERRÍN SUPERIOR

Se encontrará en el Anden de Poniente n.º 57

Piano

Hay uno para vender ó alquilar de muy buenas voces: se dará por un precio modico. Informes calle de S. Roque n.º 35.

Piano

Hay uno para vender de excelentes voces, casi nuevo. Informes, en esta imprenta.

ARROPE

Recientemente fabricado con zumo de uvas blanca excelente dulce para postres, á 50 céntimos de peseta la libra de 400 gramos: con descuento al por mayor.

Confitería LA PALMA, Hannover, 13.

TINTA NEGRA

GOMA EN POTES
ARENILLA NEGRA
TINTAS PARA SELLAR
azul, negra, encarnada y morada

Bastion, 39, Imprenta.

Certificados de origen

Fes de vida

Listas de embarque

Libretas de alquiler

Hojas de servicio

Declaraciones de contribucion.

En la imprenta de «El Bien Público.

HERNIAS (quebraduras) curacion radical por medio de los privilegiados inventos del reputado especialista de Barcelona PEDRO RAMON; BRAGUERO céntrico regulados y de PELOTA automática y OCLUSOR oestricitivo; aprobados por la Real Academia. Los Bragueros PELOTA automática, se hallan de venta en las principales farmacias y droguerías. Pídase el folleto: Carmen, 84, 1.º—Barcelona.

ACADEMIA DE MATEMÁTICAS

Preparatoria para carreras especiales organizada por una Sociedad de Ingenieros de Caminos, Militares, Montes y de la Armada.

Direccion: Rambla de los Estudios 6. De 2 á 5. Barcelona

Se admiten alumnos internos, debiéndose solicitar estas plazas lo antes posible.

Vedado

Queda prohibido el cazar sin permiso de sus dueños en los predios Son Pons, Huerta de Ramis, Biniay nou, Biniay vell, Estancia des Barranch, Algendarret, Teleti de baix vell, Teleti de baix, Son Arrosa, Son Arroset, Alfavara, Curnia de baix, y dos estancias de Rafal Colom.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.